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Модернизация системы Модернизация системы 
отопления принесла отопления принесла 
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Сергей Миронов сравнил Сергей Миронов сравнил 
ЖКЗ с черной дырой. ЖКЗ с черной дырой. 

В администрации В администрации 
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считают, что в «убитой» считают, что в «убитой» 
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ЭКОНОМИКА 

ПОЧИТАНИЕ ВЭС Чувашии прошел ВЭС Чувашии прошел 
через хаос к порядкучерез хаос к порядку

Экспортерам окажут помощьЭкспортерам окажут помощь

Они причастны Они причастны 
к победек победеОб этом на первом заседании обновленного состава Высшего 

экономического совета, прошедшем 10 апреля, заявил депутат Госдумы 
Анатолий Аксаков.

На площадке Чебоксарского электроаппаратного завода состоялось 
заседание Экспортного совета при главе Чувашской Республики. На нем 
подвели итоги экспортной деятельности за 2024 год и обсудили задачи на 
последующие годы.

Депутат Госдумы России Анатолий Аксаков вручил 
женщинам-ветеранам памятные медали, выпущенные 
в честь 80-летия Победы.

Необходимость созыва ВЭС Чу-
вашии была вызвана внесени-

ем изменений в его состав и новыми 
задачами. Высоко оценив заслуги 
прежнего состава ВЭС, неизменным 
руководителем которого долгие годы 
был Анатолий Аксаков, глава Чува-
шии Олег Николаев поставил перед 
этим совещательным органом новые 
задачи. Они призваны синхронизиро-

вать все программы раз-
вития Чувашии, система-
тизировать деятельность 
общественных органи-
заций, наладить четкий 
контроль за работой ис-
полнительных органов 
власти в наиболее чув-
ствительных сферах соци-
альной жизни.
Анатолий Аксаков 

в своем выступлении 
признал, что в работе 
прежнего состава ВЭС 
«существовал опреде-
ленный хаос», и отметил 
важность и актуальность 

налаживания системной работы об-
новленного состава Высшего эконо-
мического совета. Воспользовавшись 
«микрофонным правом», парламен-
тарий объявил о запуске механизма 
благотворительных токенов для сбо-
ра денег на достройку храма Сергия 
Радонежского, который планируется 
открыть в следующем году. 

Как отметил вице-премьер 
Дмит рий Краснов, выступив-

ший с докладом, Чувашия экспор-
тирует свою продукцию в 54 страны 
– в основном в страны ближнего за-
рубежья и в Китай. По итогам про-
шлого года существенный прирост 
объемов экспорта зафиксирован в 
промышленности, АПК и в сфере 
оказания медицинских услуг.
Глава Чувашии Олег Николаев 

призвал уделить больше внимания 
производству качественной и кон-

курентной продукции с 
применением высоких 
технологий и искусствен-
ного интеллекта. «Наша 
задача, – подчеркнул он, – 
сохранить сложившуюся 
динамику и не сбавлять 
темпа. Важно продол-
жать поддерживать на-
ших экспортеров, поэто-
му мы вводим абсолютно 
новую меру поддержки 
– «экспортный кешбэк» 
для малого и среднего 
бизнеса».
Депутат Госдумы Рос-

сии Анатолий Аксаков, выделив при-
оритетные направления экспорт-
ной деятельности, остановился и на 
сложностях, которые в связи с санк-
циями возникли во взаиморасчетах 
между производителями экспортной 
продукции и ее покупателями. Пар-
ламентарий пообещал чувашским 
экспортерам помочь в решении во-
просов взаиморасчетов и использо-
вания криптовалюты и призвал их 
при необходимости напрямую обра-
щаться к нему. 

О каждой из них можно на-
писать книгу – так много 

они пережили и так много по-
видали. Взять хотя бы Раису 
Сергеевну Юманкину, которая 
в ноябре этого года отметит 
100-летний юбилей. 

Когда началась Великая 
Оте чественная война, ей ис-
полнилось 16 лет. В то время 
она жила в с. Кошки-Новоти-
баево Тетюшского района Та-
тарской АССР. Там же окончила 
школу. С первых дней войны, 
как сотни тысяч ее сверстни-
ков, работала в поле, рубила 
лес, заготавливала дрова. По-
сле войны вышла замуж за 
фронтовика-матроса Николая 
Юманкина, который, к сожа-
лению, умер в возрасте 42 лет. 
Сейчас Раиса Сергеевна жи-
вет в Чебоксарах с дочерью. 

Депутат и ветеран с первых 
минут общения нашли общий 
язык. Раиса Сергеевна, несмо-
тря на свой возраст, сохранила 
ясность ума и чувство юмора, 
в чем Анатолий Аксаков смог 
убедиться лично. 

В тот же день похожая 
встреча прошла в д. Лапсары 
Чебоксарского муниципаль-
ного округа в добротном сель-
ском доме, где живет 94-лет-
няя Нина Петровна Иванова. 
В годы войны она также на-
равне со взрослыми – жите-
лями д. Сятракасы, где роди-
лась, – работала на колхозном 
поле. Кроме того, ей пришлось 
пережить еще одно испытание 
– работать на строительстве 
Сурского и Казанского оборо-
нительных рубежей. После во-
йны Нина Петровна трудилась 
на почте и на Чебоксарской чу-
лочно-трикотажной фабрике. 
Сейчас она окружена заботой 
детей, а внуки радуют успе-
хами в учебе. Нина Петровна 
призналась высокому гостю, 
что очень ждет потепления, 
чтобы выйти в огород и «про-
контролировать, как будут об-
рабатывать землю». 

Анатолий Аксаков поже-
лал награжденным ветеранам 
крепкого здоровья, счастья и 
долгих лет жизни. 

Страницу подготовил Алексей Кряжинов. Фото автора
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Предложения Предложения 
были были 
креативными креативными 

Звезды над Шоршелами Звезды над Шоршелами 
продолжают сиятьпродолжают сиять

Анатолий Аксаков Анатолий Аксаков 
поблагодарил медиков поблагодарил медиков 

Инициаторы проекта – Союз 
женщин Чувашии, Министерство 
образования Чувашии и ПАО 
Сбербанк. Этот уникальный про-
ект поддержал и депутат Госду-
мы России Анатолий Аксаков.
Старт проекту был дан все-

го лишь полгода назад – в день 
95-летия дважды Героя Совет-
ского Союза, генерал-майора 
авиации, космонавта № 3 Андри-
яна Григорьевича Николаева, но 
он уже охватил широкий круг 
молодежи – более 150 тысяч уча-
щихся республиканских школ. 
В рамках реализации проекта 

был проведен цикл мероприя-
тий, призванных привлечь детей 
к изучению технических наук через популя-
ризацию космонавтики, развитие IT- и ме-
диакомпетенций у школьников, студентов 
и учителей, формировать творческое мыш-
ление у его участников. 
По словам организаторов, результаты 

превзошли все ожидания. Участники про-
екта представили на конкурс одних толь-
ко рисунков более трех тысяч. Кроме того, 
дети написали эссе, стихи, создали видео-
ролики и короткие мультфильмы, показали 
свое мастерство в программировании и 
3D-моделировании с использованием об-
разов героев проекта. 
Глава Чувашии Олег Николаев, отмечая 

массовость проекта, подчеркнул, что он по-
казал способности наших детей мечтать, 
планировать и предлагать интересные 
идеи для будущего. «Представленные идеи 
могут изменить нашу повседневную жизнь. 
Мы поддержим их реализацию, так как из-
учение космоса открывает детям путь к 
знаниям и формирует чувство гордости за 

Родину», – заявил Олег Николаев.
Еще большим энтузиазмом и энергией 

зарядил детей и Анатолий Аксаков. 
– Дорогие ребята! – обратился он с при-

зывом к участникам проекта. – Помните, 
что каждый из вас родился для того, чтобы 
сделать что-то великое. Для этого не обя-
зательно лететь в космос – важно открыть 
этот космос внутри себя. Двигайтесь к сво-
им целям и мечтам, к звездам!
Очень волнительным и запоминающим-

ся моментом стало и приветствие участ-
никам проекта по прямой связи экипажа 
72-й длительной космической экспедиции 
на МКС в составе российских космонавтов 
Алексея Овчинина, Ивана Вагнера и Ки-
рилла Пескова. 
Примечательно, что самыми активными 

учебными заведениями, принявшими уча-
стие в проекте «Твои звезды над Шоршела-
ми», были признаны сельские школы – Ка-
рабай-Шемуршинская и Батыревская № 1, а 
также школа № 40 города Чебоксары. 

Глава фермерского хозяйства, председа-
тель Национального союза обработчиков 
копыт Юрий Тимофеев попросил Анатолия 
Аксакова посодействовать во включении в 
список для обмена военнопленными между 
Россией и Украиной одного из работников – 
участника СВО. Юрий Тимофеев и Анатолий 
Аксаков также договорились об участии КФХ 
в благотворительной акции по оказанию по-
мощи в строительстве храма Сергия Радо-
нежского.
Обращение уроженки Донбасса, сестры 

милосердия, которая с 2018 года живет в Че-
боксарах, Леси Атанасовой связано с темой 
расширения масштабов гуманитарной помо-
щи участникам СВО и жителям освобожден-
ных населенных пунктов. 
Эту тему поднял и директор Благотвори-

тельного фонда «Сокол» Роман Родионов. Об-
суждение вопроса заняло немало времени. 
Его итогом стали слова благодарности руко-
водителя фонда: «Спасибо вам, Анатолий Ген-
надьевич, за правду».
С интересным проектом обратился к Ана-

толию Аксакову и ветеран труда, активный 
общественник Алексей Албутов – он пред-
ложил увековечить память космонавта № 3 
Андрияна Николаева еще одним праздником 
– днем чувашской космонавтики. Албутов 
предлагает учредить его 11 августа, когда был 
дан старт второму полету в космос нашего 
прославленного земляка. Это предложение 
депутат поддержал.
Высоко оценил Анатолий Аксаков и дея-

тельность уроженки д. Вутабоси Канашского 
муниципального округа Галины Махмутовой, 
которая в соавторстве написала литератур-
но-документальное произведение о Вели-
кой Отечественной войне «И память книга 
оживит». Горячо поддержав инициативу Мах-
мутовой, парламентарий предложил расши-
рить этот проект и систематизировать его с 
другими направлениями по увековечению 
памяти об участниках Великой Отечествен-
ной войны и тружениках тыла. 

С отчетным 
докладом о ре-
зультатах работы 
за 2024 год вы-
ступил министр 
здравоохране -
ния Чувашии 
Владимир Степа-
нов. Об успехах, 
которые были до-
стигнуты, красно-
речиво говорит и 
тот факт, что речь 
министра преры-
валась аплодис-
ментами более 
десяти раз.
Глава Чувашии 

Олег Николаев 
также отметил 
успехи и побла-
годарил работников в белых халатах за 
вклад в сохранение здоровья граждан.
Депутат Госдумы России Анатолий Ак-

саков, ссылаясь на свой личный пример, 

рассказал, как бла-
годаря усилиям вра-
чей и медсестер, их 
профессионализму 
избавился от травм, 
которые получил в 
результате занятий 
спортом, и сохранил 
отменное здоровье. 
Продолжая тему здо-
рового образа жизни, 
парламентарий объ-
явил о проведении 
27 апреля благотво-
рительного спортив-
ного забега (старт 
у Свято-Троицкого 
мужского монасты-
ря), пожертвования 
от которого будут 
направлены на до-

стройку Храма Сергия Радонежского.
Наиболее отличившимся работникам 

здравоохранения Чувашии Анатолий Акса-
ков вручил благодарственные письма. 

Прием граждан, который 
Анатолий Аксаков провел в рамках 
региональной недели, 
на этот раз получился тематическим. 
Руководитель школы звонарей 
«Перезвон» Илья Михайлов выдвинул 
идею об открытии в Чебоксарах 
своеобразного центра по обучению 
звонарей и повышению их мастерства. 
По его мнению, потребность в развитии 
этого искусства в обществе велика, 
но для этого нужны соответствующие 
условия. 

В Центре одаренных детей и молодежи «Эткер» накануне Дня космонавтики были 
подведены итоги интерактивного образовательного проекта «Твои звезды над 
Шоршелами». 

В Доме правительства состоялось расширенное заседание коллегии 
Минздрава Чувашии.

Страницу подготовил Алексей Кряжинов. Фото автора
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В этом как никто другой твердо уверен фермер из д. Троицкое 
Вурнарского муниципального округа Валентин Павлов. 
И, надо признаться, Валентин Николаевич знает, о чем говорит.

КАК ВСЕ 
НАЧИНАЛОСЬ
Валентин Павлов ро-

дился в Троицком в 1971 
году. Рано узнал цену кре-
стьянского хлеба. 

– Раньше у нас был кол-
хоз имени Суворова, – рас-
сказывает он по дороге в 
деревню. – Мои родители 
работали там: мать – на сви-
нотоварной ферме, отец 
– механизатором. Я все 
годы, пока учился, помогал 
маме – ходил к ней на фер-
му, пас свиноматок. Дома 
также приходилось посто-
янно заниматься животны-
ми. Поэтому после школы 
у меня путь был один – в 
Вурнарский совхоз-техни-
кум. Окончил его с крас-
ным дипломом, поступил 
в Казанскую академию 
ветеринарной медици-
ны имени Баумана. Потом 
вернулся в родной район 
и 15 лет работал ветврачом. 
Последняя должность – за-
ведующий Янгорчинским 
ветучастком, ветврач.
В начале 2000-х годов, 

когда сельхозпредпри-
ятия повсеместно стали 
разваливаться, Валентин 
Павлов решил выделиться 
со своим земельным паем 
из колхоза и создать кре-
стьянско-фермерское хо-
зяйство. 

– Как фермер я начал за-
ниматься сельским хозяй-
ством в 2007 году. У меня 
тогда было всего 3,14 
гектара земли, бэушный 
трактор Т-25 и самодель-
ная сеялка, – продолжа-
ет он.

– А сейчас? 
– Приедем на произ-

водственную базу – и 
своими глазами все уви-
дите, – довольно улыба-
ется Валентин Николае-
вич.

РАЧИТЕЛЬНЫЙ 
ХОЗЯИН
Издали открывается 

прекрасный вид на Тро-
ицкое: большой пруд, 
окаймленный ивами, 
доб ротные сельские 
дома вперемешку со 
старыми и несколько ан-
гаров, стоящих на окра-
ине деревни. 
В этих ангарах все 

«богатство» фермера: 
техника и оборудование, 
готовая продукция, се-
мена, удобрения и тара. 
В первую очередь 

бросается в глаза поря-
док на производствен-
ной площадке, можно 
сказать, он идеальный. 

– Вы здесь даже ни 
одного окурка не увиди-
те. Тяга к порядку у меня 

от отца, – говорит Валентин 
Николаевич. – Он 28 лет ра-
ботал в колхозе. Когда при-
был новый трактор МТЗ-
80, доверили ему. Он на 
нем работал круглогодич-
но. Держал свой трактор 
в идеальном состоянии. У 
меня тоже вся техника хра-
нится под крышей, и вся 
она выглядит так, будто 
только вчера сошла с кон-
вейера. 
Рачительность ферме-

ра видна во всем. В край-
нем ангаре оборудована 
автомойка, оснащенная не 
хуже, чем в городах: из ко-
лодца, расположенного ря-
дом, под напором подается 
вода; установлены канали-
зация и очистка воды. 
В другом ангаре уста-

новлена ленточная пило-
рама, на которой работает 
сам Валентин Павлов. 

– Все эти склады по-
строены хозспособом, – 
раскрывает он секреты 
экономики КФХ. – Зимой, 
когда в поле делать нечего, 
занимаемся лесоразработ-
кой – участвуем в аукцио-
нах, берем делянку и ру-
бим лес. Также пользуемся 
тем, что сельским жителям 
по квоте отпускают лес для 
строительства. Потом рас-
пиливаем бревна на доски 
и брусья. Закупаем лишь 
профильное железо. Таким 
образом нам удается сэко-
номить немало денег. При-

чем контейнеры для 
хранения продукции 
тоже делаем сами. 

– Кстати, я обратил 
внимание на сохран-
ность вашего картофе-
ля. Скоро лето, а у вас 
он как будто только что 
выкопанный.

– На складе, где он хра-
нится, установлена систе-
ма вентиляции. Сначала 
мы хотели ее заказать, но 
цена – три с половиной 
миллиона рублей – нас не 
устроила, и мы своими си-
лами сконструировали ее, 
изготовили и установи-
ли. Работает безотказно и 
очень эффективно. 

УЛИЦА 
С ДВУСТОРОННИМ 
ДВИЖЕНИЕМ
Так можно назвать поли-

тику нынешнего руковод-
ства республики в области 
сельского хозяйства. Мы 
уже приводили такой факт: 
«Чувашия в ПФО занимает 
первое место по показа-
телю господдержки на 1 га 
сельхозугодий. В прошлом 
году эта сумма составила 
7974 рубля, что значитель-
но выше, чем в среднем по 
России».
А как в реальности вы-

глядит эта поддержка? 
– У меня сейчас 700 гек-

таров земли, – объясняет 
Валентин Николаевич. – 

Выращиваю зерновые и 
картофель. Техникой обе-
спечен полностью. И она, 
как сами убедились, выгля-
дит как новенькая и готова 
хоть завтра выйти в поле. 
Мысли моего собесед-

ника уносятся в прошлое.
– Помню, с каким тру-

дом в 2007 году в РСХБ 
я получил кредит на по-
купку первого колесного 
трактора МТЗ-82. Только с 
третьего раза удалось, и то 
каким-то чудом. А сейчас? 
То, что было буквально лет 
пять-семь назад, и как ста-
ло теперь, при Олеге Нико-
лаеве, – это небо и земля. 
К примеру, мне, так как я 
занимаюсь картофелевод-
ством, при покупке всей 
техники за счет бюджета 
возместили 45 процен-
тов стоимости. В прошлом 
году купил зерноубороч-
ный комбайн за 11 милли-
онов рублей – тоже возме-
стили 45 процентов. Разве 
этого мало? Эх, если бы лет 
семь назад была такая под-
держка, я занялся бы и жи-
вотноводством. 

– Что мне еще нравит-
ся в политике нынешнего 
руководства республики? 
– задумывается на мину-
ту Валентин Николаевич. 
– Оно не просто выделяет 
нам деньги, а стимулирует 
развивать производство. 
Власти как бы говорят: 
«Ребята, вот вам деньги. 
Берите, сколько хотите! Но 
только работайте». Конеч-
но, для получения господ-
держки надо выполнять 
определенные условия: 
среднемесячная зарплата 
работников должна быть 
не ниже полутора МРОТ, 
она должна выплачивать-
ся без задержек; урожай-
ность, а также экономиче-
ские показатели должны 

быть выше уровня пре-
дыдущего года; площади 
под сельхозкультурами не 
должны уменьшаться – я 
мог бы и дальше продол-
жить этот перечень. Отрад-
но, что в Чувашии действу-
ет несколько программ по 
поддержке КФХ: «Начина-
ющий фермер», «Семей-
ный фермер»… Я в рамках 
участия в них в 2020 году 
представил в Минсельхоз 
бизнес-план и выиграл 
грант в 5 миллионов руб-
лей. По условиям я должен 
был внести собственных 
средств на менее 40 про-
центов, а я внес все 120 
процентов. На них купил 
картофелесортировочный 
комплекс отечественного 
производства и построил 
картофелехранилище кон-
тейнерного типа хранения 
на 500 тонн.

– Но ведь такая под-
держка выгодна прежде 
всего самим сельхозтова-
ропроизводителям? 

– А о чем я говорю? – 
смеется Валентин Павлов, 
кстати, заслуженный ра-
ботник сельского хозяй-
ства Чувашской Республи-
ки. – Сегодня в Чувашии 
созданы идеальные усло-
вия для тех, кто хочет ра-
ботать. Надо смотреть в 
будущее. Я уже в этом году 
планирую заняться произ-
водством элитных семян 
зерновых культур и кар-
тофеля. Я с оптимизмом 
смотрю в будущее. Село 
уже возрождается. Вот и 
мой сын Дима не захотел 
уезжать в город. Остался 
в деревне, создал семью, 
подарил мне внуков и стал 
моим верным помощни-
ком. 

Алексей Кряжинов
Фото автора

Снова будем с хлебом!Снова будем с хлебом!
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НЕДОБРЫЕ ТРАДИЦИИ ЖИЛЬЕ МОЕ

В квартирах дома № 24 на улице Гончарова в Алатыре всегда 
было тепло. Никогда в прежние времена жильцам 
не приходилось жаловаться на холод. Но в прошлом 
году в этом микрорайоне началась замена труб системы 
теплоснабжения. Задумка была самая что ни на есть 
благородная – чтобы в квартирах стало теплее, 
а тарифы – ниже. Дело в том, что в городе начали строить 
модульные котельные, которые газа потребляют меньше, 
а тепла дают больше. Но вот незадача: после подключения 
дома № 24 к новой котельной ситуация ухудшилась. 
Работы проводились осенью, и жители сразу почувствовали 
разницу между тем, как было раньше, и тем, как стало после 
так называемой модернизации – им пришлось одеваться 
в теплую одежду и спать тоже в одежде. 

Телефонный звонок из Вурнар был как крик отчаяния: «Приезжайте, 
пожалуйста, к нам! Мы живем в доме № 12 по улице Чернышевского, 
и он на глазах разваливается!»

Хотели как лучше, Хотели как лучше, 
а получилось…а получилось…

Карлсон на такой Карлсон на такой 
крыше жить не смог быкрыше жить не смог бы

Дом № 24 
– малень-

кая кирпичная 
двухэтажка, в 
ней всего 16 
квартир. Живут 
в них в основ-
ном пенсионе-
ры. От подклю-
чения к новой 
котельной все 
ждали боль-
шего тепла и 
меньшей платы 
за отопление. 
Получилось наоборот – теп-
ла меньше, а плата в два раза 
больше. 

– У нас дома всего 17 граду-
сов тепла. Сейчас весна, и я ста-
раюсь обогреваться газовой 
плитой, а зимой было очень хо-
лодно, – говорит Галина Скосы-
рева. – Мы ходим дома в теплых 
штанах, в валенках, свитерах. 
Получается, я испытала голод 
и холод, пережила такие ли-
шения в годы войны, и теперь, 
в мирное время, приходится 
снова терпеть лишения, к тому 
же за свои же деньги. 

– Пол – ледяной, и без вале-
нок ходить невозможно, – жа-
луется 86-летняя женщина. – 
Проблемы начались с сентября 
2024 года, после подключения 
нашего дома к новой котель-
ной. Раньше в квартирах темпе-
ратура была плюс 26 градусов, 
оплата – по счетчику. А теперь 
нам говорят, что наш счетчик 
не соответствует требованиям, 
и предлагают купить и поста-

вить новый, а он стоит 360 ты-
сяч рублей. И где же нам, пен-
сионерам, найти такие деньги? 
Вот и получается, что в новых 
пятиэтажных домах за отопле-
ние трехкомнатной квартиры 
платят меньше, чем я за одно-
комнатную. Очень обидно!
Так и прожили Галина Алек-

сандровна и ее соседи весь 
отопительный сезон с чуть теп-
лыми батареями – кто в сви-
терах и носках, кто в кофтах и 
валенках, исправно оплачивая 
отопление. Живет в этом доме 
и семья с двумя детьми, и они 
тоже мерзнут и болеют, а так-
же мать, сын которой погиб на 
СВО. 
Обращалась Галина Алек-

сандровна с жильцами и в 
управляющую компанию, и в 

Государственную жилищную 
инспекцию, но бесполезно – 
результатов пока нет. Похожая 
ситуация была и в двухэтажке 
по ул. Ленина, 69, где этой зи-
мой жильцы тоже мерзли. Но 
там ситуация несколько иная: 
в одной половине дома было 
холодно, а другая более или 
менее отапливалась. К счастью, 
после приезда к ним специали-
стов проблему с теплом реши-
ли, правда, и платежи повыси-
ли в два раза.
Кстати, и на Гончарова, 24 

приходил представитель Гос-
жилинспекции. Как говорит 
Галина Александровна, он был 
в ее квартире, замерил темпе-
ратуру, составил акт и… исчез. А 
проблема осталась.

– Видимо, никому нет дела до 
наших проблем, – тяжко взды-
хает  Галина Александровна.

Ольга Фунтикова, 
помощник депутата Госдумы 

Анатолия Аксакова

«Улица Чер-
нышевского , 
Чернышевско-
го, – крутилось 
в голове по 
дороге в Вур-
нары. – Что-то 
знакомое… Ка-
жется, лет пять 
назад оттуда в 
редакцию по-
ступила жало-
ба от жильцов». 
Когда мы 

завернули во 
двор и перед 
глазами пред-
стала апока-
липтическая 
картина в виде разваливающихся 
сараев, сразу же вспомнил: «Да, 
мне здесь уже довелось бывать. 
Но тогда жаловались жильцы со-
седнего дома на изношенность 
инженерных сетей».
У обитателей дома № 12 другая 

беда: протекает крыша, из-за чего 
дом буквально рушится. И это не 
преувеличение. 

– Вот, взгляните, – говорит мно-
годетная мать Вера Егорова и по-
казывает на потолок в спальне. 
– Из-за протечки крыши целый 
кусок потолка упал на кровать. 
Хорошо, что никто в это время на 
ней не спал – можно сказать, по-
везло. 
Она приглашает осмотреть 

другие комнаты – везде подтеки, 
трещины в стенах.
Видя мое удивление, Вера Его-

рова решает добить меня до кон-
ца:

– Это еще не все. Пойдемте в 
соседнюю квартиру. 
Увиденное действительно кого 

хочешь может ввести в ступор: 
прямо над кроватью в потолке об-
разовалась большая дыра. В дру-
гих комнатах картина почти такая 
же. Как здесь живут люди?

– А мы и не живем, – отвечает 
Вера Егорова. – У меня три де-
вочки, и я эту квартиру купила на 
материнский капитал. Но здесь, 
сами видите, условий нет. Поэто-
му мы вынуждены снимать жилье.

– Куда мы только не писали, 
к кому только не обращались! – 
говорит Лилия Маслячкина, вы-
кладывая на стол кипу бумаг. – А 
толку нет! Отовсюду получали от-
писки.

После изучения писем и отве-
тов картина немного прояснилась. 
Дело в том, что дом не приписан 
ни к одной УК, и за его состояние, 
обслуживание отвечает муници-
палитет. Как на самом деле отве-
чает, видно из фотоснимков. 
Есть ли выход у жильцов?
– Да, есть, – ответили в Центре 

защиты прав граждан СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ. – Следует напра-
вить в муниципалитет и Госжил-
инспекцию письма с просьбой 
провести обследование дома и 
признать его аварийным, прило-
жить описание дефектов дома и 
фотографии.

– Но, если верить жильцам, они 
туда уже обращались. 

– Если муниципалитет отказы-
вается по каким-либо причинам 
проводить обследование дома, 
можно обратиться в суд. В этом 
случае муниципалитет могут обя-
зать провести экспертизу на бюд-
жетные деньги.

– А что делать, если муниципа-
литет ограничится отпиской, де-
скать, экспертиза уже проведена 
и аварийное состояние не уста-
новлено? 

–  В таком случае можно об-
ратиться с жалобой в надзорные 
органы или заказать у специали-
зированной организации экспер-
тизу. После этого повторно напра-
вить обращение в муниципалитет 
или обратиться в суд. 
Все правильно – выход есть. Но 

вот беда: где несчастным жиль-
цам взять деньги на независимую 
экспертизу? Они пока сами пыта-
ются как-то спастись – своими ру-
ками латают дыры на кровле, но 

это мало помогает, 
потому что стро-
пила прогнили и 
в любой момент 
могут развалить-
ся. И тогда всем 
жильцам придет-
ся искать съемное 
жилье. Или снова 
строчить жалобы, 
на которые, ско-
рее всего, опять 
придут однотип-
ные отписки.     

Алексей 
Кряжинов

Фото автора 
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ПРОТИВОСТОЯНИЕ 

Начавшаяся 20 лет назад придуманная партией власти реформа ЖКХ успешно 
провалилась, что было признано официально. Все эти годы граждане пытаются 
бороться с произволом в этой сфере, прозванной черной дырой, и добиться 
соблюдения законности. В этом направлении долгие годы активно работает 
созданный при региональном отделении партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ семинар «Школа домкома», которым бессменно руководит 
Тамара Манаева. Его слушатели и участники общаются с Госжилинспекцией 
(ГЖИ), которую у нас принято считать компетентным органом, с прокуратурой, 
управляющими компаниями. На переписку с ними уходит уйма времени и бумаги, 
но такой роскоши, как взаимопонимание, нет пока даже в элементарных вещах. 
О каком понимании можно говорить, если на простой вопрос жильцов, 
на что потрачены деньги, УК предлагают ждать годового отчета или отправляют 
на портал ГИС ЖКХ, а ГЖИ, с упоением цитируя статьи законов, 
часто отвечает не на вопрос.

Что какое ЖКХ и как с ним боротьсяЧто какое ЖКХ и как с ним бороться

– Выходит, эти инстанции не просто 
недорабатывают – они не стоят на защи-
те интересов граждан, – полагает Тамара 
Манаева. – Такое отношение не способ-
ствует сохранению жилищного фонда в 
нормальном состоянии. Поскольку за ра-
ботой управляющих компаний должного 
контроля нет – а именно они занимаются 
обслуживанием домов, жилищный фонд 
меняется не в лучшую сторону, что приво-
дит к аварийному состоянию жилья. 
Вот несколько эпизодов, рассказанных 

участниками семинара.

СПРАШИВАЙТЕ – ОТВЕЧАЕМ
Директор УК «Новоюжный», прочитав 

заявление жильца дома 16 на ул. Ленин-
ского Комсомола, ничего, видимо, не по-
нял. В заявлении содержалась просьба 
предоставить сведения о работах, выпол-
ненных маляром и плотником. Правда, их 
никто никогда не видел, вот жильцы и за-
хотели посмотреть на акты выполненных 
работ, поскольку в расшифровке платы за 
содержание жилья, которую удалось по-
лучить, была названа конкретная сумма. 
В коротеньком ответе (восемь строчек) УК 
перечислялось, что УК должна делать, – в 
смысле, обеспечивать надлежащее содер-
жание общего имущества дома. И в конце 
добавлено: «А не сдельная оплата труда». 
Понимайте как хотите, только не как ответ 
на вопрос об актах выполненных работ.

ИДИТЕ ВЫ НА ПОРТАЛ
Дом 17 на ул. 324-й Стрелковой Диви-

зии обслуживает ООО «Алста». У жильцов 
много вопросов к этой УК. Собрания про-
водятся только в заочной форме. В октя-
бре 2023 г. жильцы увидели на информа-
ционном стенде сообщение о повышении 
тарифа на содержание жилья на 2 рубля. 
На обращение с просьбой предоставить 
копию протокола общего собрания соб-
ственников в УК предложили найти его на 
портале ГИС ЖКХ. Между тем в доме про-
живают в основном пенсионеры, люди 
в возрасте, большинство и знать не зна-
ет, что это такое, да и компьютеров у них 
нет. Словом, ответа из УК не последовало. 
Пришлось жильцам обращаться в Госжил-
инспекцию. Ее руководитель сообщил, 
что собрание действительно провели в 
системе ГИС ЖКХ. Но кворума, говорят 
жильцы, не было, а повышение тарифов 
есть. На запрос о плотничных и столярных 
работах в УК сообщили, что все это будет 
отражено в отчете за 2024 год. На повтор-
ный запрос об обязанности отвечать на 
заявления и обращения УК не ответила. И 
только с третьей попытки – уже через про-
куратуру – информации добиться удалось. 
А ведь все проще простого: люди платят 
деньги за услуги и всего лишь хотят знать, 
как эти деньги расходуются. Причем это 
не бытовая «хотелка», а законное право.

СКАМЕЙКА КАК ПРИЧИНА 
НЕВОСПИТАННОСТИ
Двухподъездный дом 28 на ул. Ле-

нинградской обслуживает «Жилкомсер-
вис-1». Дом этот старый, и жильцы его 
тоже в основном в возрасте, есть инва-
лиды. И им очень хочется, чтобы во дво-
ре были места для отдыха. Хотя бы одно 
место – скамеечка. Все, что раньше име-
лось – стойка для выбивания и детская 
горка, в одночасье исчезло. В УК отве-
тили, что малые формы были убраны по 
распоряжению Управления жилфондом 
Чебоксар по причине травматической 
опасности для детей. А для скамейки, го-
ворят, нет места. Для скамейки. Для по-
вышения тарифов на содержание жилья 
есть все. И вообще, говорят жильцам, на 
скамейку будут садиться те, кто заходит 
в расположенный в доме магазин, станут 
шуметь и мусорить. Ну, знаете, даже если 
в городе убрать все до одной скамейки, 
на культуру поведения это никак не по-
влияет – по-другому она воспитывается.

« ÄÎÑËÎÂÍÎ

Ëèäåð ïàðòèè ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÀß ÐÎÑÑÈß – 
ÇÀ ÏÐÀÂÄÓ Ñåðãåé Ìèðîíîâ:

– Äàâàéòå çàìîðîçèì òàðèôû è äàâàéòå 
ðàçáèðàòüñÿ, íå ïîðà ëè âîçâðàùàòü âñå ýòî 
ãîñóäàðñòâó, ïîòîìó ÷òî â áëèæàéøèå ãîäû 4,5 
òðèëëèîíà ðóáëåé ãîñóäàðñòâî ïëàíèðóåò âëîæèòü 
â ÆÊÕ. À íå óéäåò ëè ýòî â ÷åðíóþ äûðó ñî âñåìè 
âûòåêàþùèìè ïîñëåäñòâèÿìè? Çäåñü, êîíå÷íî, 
íóæíî âíèìàòåëüíåéøèì îáðàçîì íà ýòî ñìîòðåòü. 

ЗАКОН БУМАГУ НЕ ЗАПРЕЩАЕТ

Главный вопрос жильцов дома 101 по ул. Граж-
данской (тот самый дом, где продали восемь коля-
сочных в доме без согласия жильцов) был о плате 
за содержание жилья. Тема эта очень обширная, 
поэтому ей будет посвящен отдельный материал в 
одном из следующих номеров. А если в общем, то 
вразумительных ответов на эти вопросы пока ни-
кто не получил. 
Жильцы жалуются, что отчетов УК за расходова-

ние уплаченных ими денег нет. Не вывешиваются 
даже краткие данные на одном листочке, как дела-
ют многие УК, собрания по этому поводу не прово-
дятся. В УК ссылаются… опять на ГИС ЖКХ – мол, там 
все сведения имеются. И никому никакого дела нет, 
что для пожилых людей это невыполнимая задача: 
у большинства ни компьютеров, ни интернета. Да 
и закон не запрещает отчитываться привычным 
способом – на бумаге. Кстати, когда на ГИС ЖКХ по 
просьбе пожилых людей заходят их дети, искомой 
информации они там зачастую обнаружить не мо-
гут. У ГЖИ на этот счет ответа нет. Между прочим, 
это выход, когда надо что-то скрыть, недодать, – от-
править на портал, на который люди не имеют воз-
можности зайти. Что ж, на нет и суда нет. 
Как во многих и многих случаях нет и договоров 

жильцов с УК.
– С договорами вообще беда, – говорит Тамара 

Арсеньевна. – К работе УК могут приступать толь-
ко тогда, когда обе стороны пришли к соглашению, 
приняв предложенные условия и скрепив согла-
шение подписями. В подавляющем большинстве 
случаев этого нет. Что это за юридическая дыра? 
Многие УК не указывают в квитанциях, которые 
теперь называются извещениями, ни площадь жи-
лых помещений, ни общую площадь, ни площадь 
отапливаемых помещений, нет данных общедомо-
вых приборов учета. Чтобы люди их не имели и не 
могли сами посчитать и платить бездумно? Почему 
у нас нет единой для всех УК формы квитанции? У 
многих УК нет собственных помещений для рабо-
ты, они их арендуют… за счет жильцов. Коммуналь-
ные услуги за них тоже оплачивают жильцы. 
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НА ЗДОРОВЬЕ

НАКОНЕЦ-ТО!

ПО ЗАСЛУГАМ

Приемные отделения 
будут обновлены

Вытрезвитель 
открывает двери

Правительство РФ направило в Чувашию 
свыше 564 млн рублей на модернизацию 
приемных отделений медучреждений.

Вытрезвитель в Чебоксарах, о котором долго 
говорили чиновники, открылся. Он вошел в 
структуру Республиканского наркологического 
диспансера и стал важным элементом 
профилактической и социальной работы. 
Это важный шаг в деле системного снижения 
уровня алкоголизации населения. 

В Ядринском РДК прошло торжественное 
мероприятие, посвященное 95-летию районной 
газеты «Знамя труда».

ПРОТИВОСТОЯНИЕ 

ЕЩЕ ОДНА СТАТЬЯ ОБМАНА
В доме 19/37 на пр. 9-й Пятилетки, 

как и во многих других, размещена 
реклама, за что провайдеры и ре-
кламщики платят деньги, которые 
должны идти на текущий ремонт. 
Женщина из этого дома в течение 
ряда лет спрашивала директора 
УК, все ли с этим делом в поряд-
ке. И он говорил, что деньги им не 
платят, идут суды. Она случайно уз-
нала, что средства за размещение 
рекламы УК получала регулярно 
и, видимо, присваивала. Руководи-
тель ГЖИ на встрече с горожанами 
сказал, что теперь рекламщики и 
провайдеры в этот дом заходить не 
будут. И в подъезде, где живет жела-
ющая докопаться до правды женщи-
на, действительно осталась висеть 
прошлогодняя реклама. В других 
же подъездах появилась новая. В 
агентстве сообщили, что продолжа-
ют работать и платить за размеще-
ние рекламы. Экономист УК стоял 
насмерть: нет-нет, что вы, никто де-
нег не платит. Может быть, руково-
дитель ГЖИ хотел сказать «в вашем 
подъезде», а не в доме?
Но теперь порядок восстановлен 

– реклама есть во всех подъездах, 
чего пока нельзя сказать о деньгах 
на погашение платы за содержание 
жилья.

ЗА ГРАНЬЮ ПОНИМАНИЯ
В доме 13 на ул. 324-й Стрелковой Дивизии 
имеется проблема, с которой не могут 
справиться большинство возрастных 
горожан, и вряд ли когда-нибудь смогут: 
Чувашская энергосбытовая компания 
(ЧЭСК) перестала высылать бумажные 
квитанции. В конце прошлого года 
мы звонили в эту компанию, и нас 
заверили, что их будут высылать по 
отдельным просьбам. И еще одна деталь: 
потребителей электроэнергии просто 
поставили перед фактом, написав о 
нововведении в квитанции. 

– Все перевернуто с ног на голову, – счи-
тает Лариса Капралова, председатель совета 
дома 13. – Прежде чем сообщать об измене-
ниях, неплохо было бы поинтересоваться 
– провести, например, опрос, удобно ли это 
людям. В нашем доме много одиноких пожи-
лых людей, они даже показания передать не 
могут. Бабушки кто не слышит, кто не пони-
мает, что им говорит робот. Телефоны у них 
в основном стационарные или кнопочные, 
интернета нет. А теперь еще и квитанции не 
приходят...
Лариса Геннадьевна обратилась в ЧЭСК с 

письменной просьбой, чтобы бабушкам при-
сылали бумажные квитанции. Ответ был по-
ложительный. Но вовремя квитанции разо-
сланы не были, зато претензионные письма 
пришли своевременно – на них, видимо, бу-
маги не жалко. Между тем бумагу, на которой 
распечатана квитанция, мы оплачиваем: в 
свое время и расходы на квитанцию, и ее до-
ставка были заложены в тариф.
Еще один довод любителей электронной 

рассылки: у них же (у стариков) есть дети с 
интернетом, вот пусть и занимаются. Но в за-
коне нигде не написано, что дети являются 
условием для отмены рассылки бумажных 
квитанций. 
Заявление, написанное Ларисой Капра-

ловой в прокуратуру, было переправлено в 
ГЖИ. И оттуда прислали информацию, что 
в силу закона собственник обязан вносить 
платежи, а невыставление платежных доку-
ментов не освобождает его от этой обязан-
ности. Он сам, действуя добросовестно, мо-
жет самостоятельно рассчитывать размер 
платежей… в общем, они будут зарплату по-
лучать, а мы – считать сами. Комментировать 
не будем, потому что комментарий обяза-
тельно выйдет за рамки парламентской лек-
сики. 

…А Лариса Геннадьевна продолжает соби-
рать и отправлять показания счетчиков, уста-
новленных в квартирах возрастных обитате-
лей дома. Делает это она уже долгое время. 
Потом собирает квитанции и идет оплачи-
вать – все, кроме электроэнергии, потому что 
квитанций нет. 

Что какое ЖКХ Что какое ЖКХ 
и как с ним боротьсяи как с ним бороться 5

В числе почетных гостей на празднование юбилея 
издания был приглашен и депутат Ядринского окру-
га от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ 
Владимир Офаринов. И это не случайно. Вот уже в те-
чение десятков лет неутомимый депутат активно со-
трудничает с редакцией газеты. 
В знак признания заслуг главный редактор райга-

зеты Лилия Петрова выразила Владимиру Офаринову 
благодарность.

Более 20 регионов в 
2025 году получат сред-
ства на обновление при-
емных отделений боль-
ниц. Распоряжение о 
распределении на эти 
цели свыше 11,4 млрд руб-
лей подписал председа-
тель правительства РФ 
Михаил Мишустин.
В числе регионов, за-

явивших о потребности 
в федеральном финанси-
ровании, есть и Чувашия 
(всего 21 регион).
За счет выделяемых 

средств в приемных от-
делениях появятся мо-
дульные кон-
струкции для 
оказания экс-
тренной меди-
цинской помо-
щи пациентам, 
чья жизнь на-
ходится в опас-
ности. Кроме 
того, средства 
из федераль-
ного бюджета 
планируется 
направить на 
оснащение и 
дооснащение 

приемных отделений 
мед учреждений различ-
ной медицинской техни-
кой.
Это не просто много-

миллионная сумма – это 
шаг к качественному 
улучшению здравоохра-
нения в республике. При 
модернизации в прием-
ных отделениях появятся 
новые технологии, значит 
врачи смогут быстрее и 
точнее ставить диагнозы. 
Кроме этого, улучшатся 
условия приема. И, на-
конец, это инвестиции в 
здоровье.

Его строительство и 
оснащение были профи-
нансированы из респуб-
ликанского бюджета по 
поручению главы Чува-
шии Олега Николаева. 
Отделение, рассчитанное 
на 20 коек, будет работать 
круглосуточно и предо-
ставлять необходимую 
доврачебную помощь, са-
нитарные средства и ме-
дицинское наблюдение.
Отделе -

ние также 
будет вы-
полнять и 
профилак-
т и ч е с к ую 
функцию : 
обеспечи-
вать свое-
временное 
включение 
пациентов 
в диспан-
серное на-
блюдение , 
сопровож-

дать их на пути реаби-
литации и сокращать 
количество повторных 
случаев. Кроме того, по-
мещение лиц в сильном 
алкогольном опьянении 
в специализированное 
учреждение поможет не 
отвлекать медицинский 
персонал в стационарах, 
куда сейчас направляют-
ся такие пациенты.

Работу депутата Работу депутата 
оценили оценили 
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УСПЕХ ЖИЛЬЕ

ТЕАТР

ИЗ РЯДА ВОН

Сиротам помогла прокуратураСиротам помогла прокуратура

Спектакль на грант главы Спектакль на грант главы 

Екатерина Андреева Екатерина Андреева 
выиграла второе выиграла второе 
«золото» «золото» 
Воспитанница Спортивной школы 
олимпийского резерва № 6 Екатерина Андреева 
оформила золотой дубль на международных 
соревнованиях «Легенды гимнастики», 
которые проходили в Беларуси и собрали 
сильнейших спортсменов из России, Беларуси, 
Казахстана и Узбекистана.

В Чебоксарах вмешательство прокуратуры помогло получить 
благоустроенные квартиры 18 сиротам.

Чувашский государственный театр кукол вместе с народной артисткой 
Чувашской Республики, заслуженной артисткой Республики 
Башкортостан Еленой Хорьковой приглашают зрителей посмотреть 
постановку «Санăн йыхравна эпӗ илтрӗм» (Услышала твой зов я) О. Тургай. 
Спектакль будет показан 22 апреля в 12:00 – в день рождения актрисы.

Разные уловки 
используют 
чиновники, чтобы 
препятствовать 
гражданам в 
получении того, 
что им положено 
по закону. Например, 
квартиры. 
Иной раз даже 
не поймешь, то ли 
они прикидываются 
бестолковыми, 
то ли действительно 
таковыми являются.

За рамками законаЗа рамками закона

Эту историю с жильем 
для женщины-инвалида 
из Ядрина, продолжение 
которой вы прочитаете 
ниже, мы рассказыва-
ли, поэтому напомним 
кратко.
Полина Степанова сто-

ит в очереди на получе-

ние социального жилья 
42 года, но поддержки го-
сударства так и не дожда-
лась. Из администрации 
Ядрина ей приходили 
письма, в которых содер-
жалась в основном лишь 
констатация фактов. Про-
живала семья – Полина 
Васильевна и ее сын, оба 
инвалиды – в муници-
пальной квартире на ул. 
Тимирязева, 20. В 1999 
году этажом выше прои-
зошел пожар, и квартиру 
Степановых залило, когда 
его тушили. Жить там ста-
ло невозможно, с тех пор 
мать с сыном снимают 
частное жилье. «Пожар-
ную» квартиру, находящу-
юся в собственности ад-
министрации, последняя 
ремонтировать не торо-
пится. Все, что было сде-
лано, это замена окон. В 

остальном, полагают чи-
новники, и так сойдет.
А теперь Полину Ва-

сильевну исключили из 
списка граждан, нужда-
ющихся в улучшении жи-
лищных условий, то есть 
выкинули из очереди. Она 
получила «уведомление 
о снятии с учета из спи-
сков граждан, состоящих 
на учете в качестве нуж-
дающихся в жилых поме-
щениях». В уведомлении 
ей даже написали слово 
«уважаемая». Причина 
исключения – «в связи с 
превышением учетной 
нормы жилья». В скобках 
указано, что договор най-
ма жилого помещения 
заключен 1 января 1976 г. 
И добавлено, что дом не 
признан аварийным.
У Прокуратуры Чува-

шии другое мнение: вы-

явлены нарушения «в 
деятельности межведом-
ственной комиссии при 
администрации муни-
ципального округа, про-
водившей в мае 2024 г. 
обследование» кварти-
ры, в которой Полина Ва-
сильевна с сыном жить 
не могут. Прокуратура 
в адрес администрации 
внесла представление. 
В стремлении исполнить 
предписание этого до-
кумента администрация 
Ядринского округа «от-
командировала» свою 
межведомственную ко-
миссию на повторное 
обследование квартиры, 
что в принципе ничего 
не изменило: 6 февраля 
2025 г. комиссия, встав 
на те же грабли, вынесла 
решение о пригодности 
квартиры для прожива-

ния. Путь прокуратуры 
граблями выстлан не был, 
и она оценила этот спек-
такль объективно: «реше-
ние межведомственной 
комиссии принято в от-
сутствии необходимого 
кворума». То есть, видимо, 
послали кого-то, этот кто-
то то ли выполнял адми-
нистративную волю, то ли 
вообще никуда не ходил и 
ничего не видел, а просто 
напечатал и подписал бу-
мажку – лишь бы, видимо, 
прокуратура отвязалась. 
Если бы комиссия – при 
условии, что она адекват-
ная – сходила и увидела, 
в каком состоянии нахо-
дится принадлежащее 
муниципалитету жилье, 
она ни в коем случае не 
признала бы его годным 
для проживания.
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Прокуратуры Ленинско-
го, Московского и Калинин-
ского районов Чебоксар 
провели проверку соблюде-
ния жилищных прав граж-
дан из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без по-
печения родителей. В ходе 
надзорных мероприятий 
установлены фак-
ты длительного 
непредоставле -
ния им жилья.

В адрес ор-
гана местного 
само управления 
прокуратура Че-
боксар внесла 
представление с 
требованием акти-
визировать работу 
в этом направле-
нии. В результате 
админис трация 

Чебоксар заключила кон-
тракты на приобретение 18 
благоустроенных квартир в 
строящемся жилом доме.

Строительство дома так-
же находилось на контроле 
прокуратуры. Представите-
ли заказчика и подрядчика 
неоднократно заслушива-

лись на организованных про-
куратурой межведомствен-
ных совещаниях. В связи с 
нарушением установленных 
сроков окончания строи-
тельства в адрес подрядной 
организации внесено пред-
ставление, ее руководитель 
привлечен к административ-

ной ответственности.
Ход строительных 

работ был активизи-
рован, в настоящее 
время они заверше-
ны. Благоустроенные 
квартиры в новом жи-
лом доме получили 18 
сирот.

Прокурор Чува-
шии Эдуард Гиматов 
лично поздравил но-
воселов и вручил им 
ключи от долгождан-
ных квартир.

Постановка создана в 
рамках целевого проекта 
«Цифровой театр кукол: от 
моноспектакля до иммер-
сивного действия», поддер-
жанного грантом главы ре-
спублики. Этот проект стал 
возможен благодаря уве-
личению поддержки твор-
ческих инициатив региона.
С 2022 года согласно 

указу главы Чувашии Оле-
га Николаева количество 
получателей грантов было 
увеличено с трех до шести, 
а общая сумма выделенных 

средств увеличилась бо-
лее чем в два раза, достиг-
нув 18 миллионов рублей. 
Это позволяет творческим 
коллективам республи-
ки создавать проекты на 
высоком художественном 
уровне.
Зрители станут свиде-

телями глубокой эмоцио-
нальной драмы, в которой 
главная героиня ведет бес-
конечные диалоги с обра-
зом погибшего сына. Его 
присутствие ощущается 
через призму воспомина-

ний и переживаний.
Премьера спектакля со-

стоялась 28 апреля 2022 
года. Он необычен тем, что 
объединяет драматиче-
ское мастерство актеров 
и современные цифровые 
технологии.
Главную роль исполня-

ет народная артистка Чу-
вашии Елена Хорькова. В 
спектакле также заняты 
заслуженные артисты Чу-
вашии Алина Каликова и 
Юрий Филиппов, артист 
Петр Петров.

Первую награду Екатерина забрала по итогам 
блестящего выступления в составе сборной России 
в командном пер-
венстве, вторую – 
на разновысоких 
брусьях. На второй 
строчке турнир-
ной таблицы в этой 
дисциплине рас-
положилась Елена 
Титовец из Белару-
си, на третьем ме-
сте – Анна Смирно-
ва, выступавшая за 
Россию.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

Приговор министру Приговор министру 
Бывшему министру транспорта и дорожного 
хозяйства Чувашии Владимиру Осипову вынесен 
приговор. Он признан виновным в превышении 
должностных полномочий, совершенном из 
личной заинтересованности лицом, занимающим 
государственную должность, и в организации 
неправомерного оборота средств платежей.

В ходе следствия 
бывший министр дал 
признательные показа-
ния. 
Суд назначил Влади-

миру Осипову наказа-
ние в виде 5 лет лише-
ния свободы условно 
со штрафом в размере 
150 тысяч рублей и ли-
шением права зани-
мать должности в ор-
ганах государственной 
власти в течение 2 лет.
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Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

Обращаться по тел. 8 (8352) 48-36-80; 
8 (908) 844-44-20

E-mail: chuvashia.ro@spravedlivo.ru
WWW: chuvashia.spravedlivo.ru

Время работы приемной – с 9:00 до 17:00 
ежедневно, кроме субботы и воскресенья
Приходите с вопросами, проблемами, 

предложениями

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

На прием можно записаться по тел. 
8 (8352) 48-36-80; 8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ 

Общественная приемная 
депутата Госдумы Российской 

Федерации АКСАКОВА 
АНАТОЛИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Чувашии

ТВОРИ ДОБРО

Они хотят домой
Публикуя фото собак и коротко рассказывая о них, мы очень надеемся 
на добрых людей, способных дать бедолагам дом и заботу. 
Мы знаем, что они в долгу не останутся.

1 Обаятельная
Бафи, около 
5 месяцев 

Обладает ярким, 
независимым харак-
тером. Бафи точно 
знает, чего хочет! Ког-
да ей нужно в туалет, 
обязательно сооб-
щит об этом скулением, 
а после прогулки сразу 
помчится мыть лапки. На 
прогулке Бафи любопыт-
ная. Если увидит чело-
века, особенно ребенка, 
сразу бежит навстречу, 
радостно виляя хвости-
ком и одаривая своей 
любовью. Легко ладит с 
людьми, знает базовые 
команды.

2 Общительная Клео, 
около 5 месяцев  

Эта фотогеничная 
красавица принесет в 
дом радость и тепло. 
Клео – очень активная 
девочка. Вырастет сред-
него размера. Подарите 
Клео шанс на счастли-
вое будущее, и она обя-
зательно ответит вам лю-
бовью и преданностью! 

3 Очаровательные 
щенки Бородульки, 
около 4 месяцев      

Два храбрых и задор-
ных мальчика – Марк и 
Джек и одна нежная и ла-

сковая девочка – Милка 
(по достижении возрас-
та будет стерилизована). 
Вырастут среднего раз-
мера. Привиты и готовы 
к переезду в свой новый 
дом. 

Все собаки здоровы, привиты, стерилизованы. 
Выставки проводятся каждую субботу в ТРЦ «Каскад», цокольный 
этаж, нижняя парковка, с 10.30 до 16.00.

ИЗ РЯДА ВОН СПРАВЕДЛИВОСТИ РАДИ

За рамками За рамками 
законазакона

Очередная победа Очередная победа 
над чиновникаминад чиновниками

Граждане, имеющие 
право на какие-
либо льготы, должны 
получать их по 
закону. Но порой 
они сталкиваются 
с препятствиями. 
Преодолеть их 
помогают в Центре 
защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

Валентина Гаврилов-
на – ветеран труда, инва-
лид II группы с 2019 г. Од-
нако с предоставлением 
положенных ей по зако-
ну льгот произошла про-
блема. В отделе социаль-
ной защиты населения 
Калининского района 
Чебоксар ей заявили, что 
она сама виновата – надо 
было раньше приходить 
(умеют наши чиновники 
утешить). И теперь в спи-
ски инвалидов, которым 
ежемесячно положены 
льготы на оплату комму-
нальных услуг в размере 
50%, ее включат с момен-
та обращения. 
Морока случилась из-

за сроков инвалидности. 
Валентина Гавриловна 
по состоянию здоровья 
не смогла продлить до-
кумент об инвалидно-
сти, которую никто не 
отменял, вовремя. И в 
соцзащите ей сообщи-
ли, что этот период при 
перерасчете учтен не 
будет. Женщина обра-
тилась в Центр защиты 
прав граждан СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ. 
В Центр предостав-

ления мер социальной 

поддержки было на-
правлено депутатское 
обращение. Чиновникам 
разъяснили, что женщи-
на – инвалид II группы с 
2019 года, но льготы на 
оплату коммунальных 
услуг ей предоставля-
лись не за весь период, 
что противоречит тре-
бованиям и федераль-
ного, и регионального 
законодательства. После 
депутатского обращения 
перерасчет был сделан 
по всему периоду и со-
ставил 13 735 руб. 65 коп. 
Для кого-то это не день-
ги, но для пенсионера – 
большая сумма.
Сейчас работа с об-

ращениями, по которым 
требуется отправлять 
депутатские запросы, 
имеет особенности. Со-
ставив документ, руково-
дитель Центра Наталья 
Муравьева согласовыва-
ет его с депутатом ЧГСД 
Сергеем Муравьевым. 
Сейчас Сергей Иванович 
находится в зоне СВО – 
он подписал контракт, 

поэтому согласовывать 
все приходится по элек-
тронной почте, а под об-
ращением ставить фак-
симиле.

А с «превышением учет-
ной нормы жилья», о кото-
ром Полине Васильевне 
сообщили в уведомлении, 
и вовсе беда: при принятии 
решения о ее исключении 
из очереди «неверно рас-
считана учетная норма нуж-
даемости в жилых помеще-
ниях», – пишет прокуратура.

Похоже, ядринские чи-
новники будут стоять на 
своем до конца. Кроме того, 
что «убитую» квартиру они 
считают годной для прожи-
вания, так они в ней еще и 
излишки площади насчи-

тали. Чиновники от партии 
власти давно уже не удив-
ляют своими действиями, 
но все-таки хочется спро-
сить: кто они после этого? 
И вообще, они прикидыва-
ются, что не понимают, или 
действительно не понима-
ют? Или им все равно, лишь 
бы усидеть в креслах, пото-
му что «солдат спит – служба 
идет»? Дорогая администра-
ция, почему вы так долго не 
решаете этот вопрос? Хотя 
бы отремонтировать нахо-
дящуюся в вашей собствен-
ности квартиру, чтобы пре-
вратить ее в нормальное 
жилье, можно было?

Думается, прокуратура 
на сделанных выводах не 
остановится. Вот если бы 
ее комиссия приехала в 
Ядрин и своим надзорным 
оком посмотрела на «при-
годную для проживания» 
квартиру, дело могло бы 
продвигаться быстрее. 
Ведь письма, обращения 
и ответы – процесс дли-
тельный, потому что он, 
так сказать, бумажный.
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ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Предоставление льгот на оплату коммуналь-

ных услуг регулируется федеральным и регио-
нальным законодательством. В соответствии с 
федеральным законом № 181-ФЗ «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федерации» 
инвалиды II группы имеют право на скидку в раз-
мере 50% на оплату электроэнергии, водоснаб-
жения и водоотведения, отопления, газа, вывоза 
мусора.
Если инвалид проживает в частном доме без 

центрального отопления, скидка предоставляет-
ся на покупку топлива (дров, угля и т. д.).

1 2 3

Валентина Гавриловна 
благодарна Центру 
защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ за помощь.
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